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le nouveau schéma de développement  de l’espace wallon

L’enquête publique à destination des riverains 
et des communes concernant le nouveau SDER, 
schéma de développement de l’espace régional, 
est lancée depuis le 29 novembre.

Le SDER est un document stratégique d’orienta-
tions générales proposant une vision pour l’amé-
nagement du territoire en Wallonie à l’horizon 
2040 qui rencontre les défis démographiques, 
sociaux et énergétiques.

Il se décline en quatre piliers :

1. Répondre aux besoins des citoyens en loge-
ments et en services

2. Soutenir une économie créatrice d’emplois
3. Développer des transports durables
4. Protéger et valoriser les ressources et le patri-

moine
Quelle en est la priorité ?

Anticiper l’augmentation de la population wal-
lonne de 184.000 habitants en 2020 et de 480.000 
habitants en 2040. Selon les chiffres de l’IWEPS, 
la Région wallonne devra créer plus de 115.000 
logements d’ici 2020 et 320.000 logements d’ici 
2040.

Le SDER ambitionne d’identifier les potentiels 
d’urbanisation et de densifier l’habitat dans 
des bassins de vie afin d’éviter la dispersion des 
constructions . La région wallonne subit au-
jourd’hui une augmentation de 23% des surfaces 
urbanisées et une diminution de 6% des terres 
agricoles.

Quel est l’objectif de développement du loge-
ment de notre schéma de structure à ittre ?

« Maîtriser la croissance de la population com-
munale en veillant à préserver la mixité sociale, le 
maintien des jeunes générations dans nos villages 
et en créant les conditions favorables à l’accueil de 
nouveaux résidents dans un souci de maîtrise de 
l’urbanisation et de renforcement de la structure 
spatiale des villages »

Nos axes stratégiques sont :

• De valoriser et réhabiliter le bâti pour du loge-
ment

• D’offrir un accès équitable aux logements
• De mettre en œuvre les  zones communales 

d’aménagement concerté dans les centres et 
de limiter l’étalement du bâti.

Notre priorité est de respecter les engagements 
de notre schéma de structure communal afin de 
préserver notre ruralité et la qualité de vie de nos 
habitants.

Nous vous invitons à vous prononcer sur ce nou-
veau SDER, l’enquête publique se terminant le 13 
janvier prochain.

Une séance de présentation  de ce nouveau projet 
se tiendra le 18 décembre à 19 heures à la salle 
de Haut Ittre.

D’ores et déjà nous vous souhaitons d’excellentes 
fêtes de fin d’année et nous vous présentons nos 
meilleurs vœux pour 2014.

> Par le Collège,
 Ferdinand Jolly, Bourgmestre
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AChèvEMENt Du trottoIr DE lA ruE 
Du rougE-BoutoN 

MIsE EN PlACE D’uN FIlEt D’EAu à lA 
ruE BruyèrE DE vIrgINAl

réFECtIoN DE l’éClAIrAgE à lA sAllE 
PolyvAlENtE
Depuis quelques mois, l’éclairage de la salle poly-
valente faisait des siennes. Nous avons profité de 
ce problème qui devenait récurent pour demander 
à notre  collègue Tom Tadej de nous proposer une 
solution. Après l’appel d’offre, il vient de remplacer 
toute l’installation de l’éclairage en privilégiant  la 
diminution de la consommation

réussItE D’ExAMEN 

Notre collègue Geoffrey Dutry ne pouvait  conti-
nuer à exercer sa profession de maçon au sein de 
notre service Travaux. Je lui ai proposé de prendre 
la fonction de chauffeur du car extra-scolaire.  
Après une formation longue et  importante et 
beaucoup de stress, Geoffrey a brillamment réussi 
son permis. Un tout grand bravo d’avoir relevé ce 
défi et de l’avoir réussi. 

hAMEAu DE sAMME 

Le service travaux procède actuellement à la réfec-
tion de la protection routière à la rue Hameau de 
Samme.

> Christian Fayt,  
 Echevin des travaux

  trAvAux

  tourIsME : vIvE lEs sAINts
Pour lA sAINt-huBErt : CoNCErt 
DE troMPEs DE ChAssE 

Malgré un temps exécrable, ils étaient plus de 150 à venir assister 
au concert de trompes de chasse organisé à l’occasion de la Saint-
Hubert par le Syndicat d’Initiative et du Tourisme d’Ittre (SITI). Un 
tout grand merci au Père Jan Pelch de nous avoir ouvert toutes 
grandes les portes de l’église pour ce concert merveilleux qui a 
conquis tout le monde. 

Le bénéfice de cette soirée sera remis prochainement à la Mai-
sonnée. 

Pour lA sAINt EloI lE MêME sItI 
orgANIsAIt DEs ACtIvItés Et DEs 
FEstIvItés Au sEIN DE lA CoMMuNE 
Patron entre autres des forgerons et des travailleurs du fer, nous 
avons été reçu aux Etablissements Gascard où la visite des lieux 
par le père et le fils nous ont fait découvrir des trésors cachés. 
C’était fabuleux de connaître l’historique de cette entreprise et 
le développement fulgurant au cours des dernières décennies. 
Aujourd’hui, ce sont dix huit personnes qui y travaillent. 

MArIAgE à lA ForgE Du BoNhEur 

DéFIlé D’uN CEltIC BAND Au sEIN DE 
NotrE CoMMuNE



DIstrIButIoN DEs ArBrEs Pour lA 
sAINtE-CAthErINE 

Une nouvelle fois, l’administration communale organisait une distri-
bution d’arbres et d’arbustes à l’occasion de la Sainte-Catherine. Plus 
de 1300 arbres ont ainsi été distribués. Un succès notamment pour 
le PCDN avec comme priorité l’implantation de haies. 

Même Saint-Nicolas est venu soutenir cette initiative. Un grand merci 
à lui et à vous tous  et à l’année prochaine.  

uN ArBrE-uN ENFANt 
Lors d’une naissance, une ancienne tradition rurale préconisait de 
planter un chêne lors de la naissance d’un enfant. Le chêne repré-
sente les symboles de la force, de la qualité et de la dureté de son 
bois mais aussi de la longévité.

Pour suivre cette magnifique tradition rurale, 79 chênes ont ainsi 
été plantés dans la Forêt domaniale des Nonnes et de Fauquez. Cela 
représente le nombre d’enfants nés au sein de notre commune au 
cours de cette année. 

C’est dans une ambiance chaleureuse et conviviale sous un beau 
soleil perçant le brouillard que les parents étaient conviés à planter 
leur chêne pour leur enfant. 

A la fin de la cérémonie, ils ont reçu un diplôme où il est écrit :  

Aujourd’hui, ce dimanche 1er décembre 2013, tes parents ont voulu fêter 
ta naissance en plantant un arbre dans la forêt domaniale des Nonnes 
et de Fauquez à Virginal.

En te donnant la vie, ils ont espoir dans le futur.

En plantant cet arbre, ils démontrent qu’ils veulent tout mettre en 
œuvre pour que ta vie soit la plus agréable possible qu’ainsi que celle 
de ta descendance.

Nous souhaitons tout simplement que tu réalises le même geste lors de 
la naissance de tes enfants.
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  rurAlIté

PETEr BoEykENS - «  Ceci n’est pas une abeille...  »  
- 2è prix catégorie « ABEILLES »

CLAIrE LEMAîTrE - «  Givre sur toiles  »- 
 2è prix catégorie « DéTAILS »

NATHAN QUINTArD -  
2è prix catégorie « ENFANTS »

SUzANNE HENry – « Envol de canards sauvages 
sur le canal d’Ittre » - 2è prix catégorie « FAUNE »

oLIvIEr BAUDoUx - « L’harmonie parfaite » - 2è prix du PUBLIC DE LA ST-réMy

ConCours 
pHoto :  

les 2è prIx

SévErINE QUErTENMoNT - « Maya l’abeille »  
- 2è prix ex-aequo catégorie « ABEILLES »

MArIE vANDErLINDEN - 2è prix ex aequo catégorie « DéTAILS »

DENIS BEUBLET - « Les Géants » -  
2è prix catégorie « véGéTAUx »

PETEr BoEykENS – « Coucher en rvB – Chaussée 
de Nivelles » - 2è prix catégorie « PAySAGES »

• Jorge da Silva – Photographe professionnel, Studio Francine à 
Bruxelles

• Tanguy Dumortier – Photographe et cinéaste à Ittre
• Claude Parvais – Photographe professionnel à Braine-l’Alleud

Jury

PCDN



D’année en année, notre musée Marthe Donas, 
entièrement dévolu à l’art belge du 20è siècle et 
à l’une de ses personnalités féminines parmi les 
plus marquantes, se  fait davantage connaître et 
reconnaître. Les nombreuses activités mises sur 
pied en 2013 ont permis, en outre, de contribuer 
à son enrichissement. 

Trois exposiTions ThémaTiques

Les trois expositions de 2013 ont attiré un public 
de plus en plus nombreux et conquis au gré d’une 
actualité culturelle particulièrement riche. 

C’est ainsi que l’exposition Modernisme belge sur 
papier  se fit l’écho de l’importante rétrospective 
gantoise  Modernisme ; l’art abstrait belge  et l’Europe  
en offrant au public une belle occasion de décou-
vrir des œuvres, sur papier cette fois, d’artistes qui 
évoluaient du cubisme à l’abstraction.  Une place 
de choix était accordée à Marthe Donas dans cette 
exposition intimiste.  Cet éclairage inédit autour du 
Modernisme belge sur papier a permis de décou-
vrir des dessins de l’artiste jamais ou rarement 
exposés, non présentés à l’exposition de Gand et 
confrontés à des œuvres sur papier d’une dizaine 
de peintres belges contemporains.

La seconde exposition Autour d’une donation, réa-
lisée autour de Mig Quinet dans le cadre d’une 
donation de trois de ses œuvres par sa propre fille,  
offrait, elle aussi, l’écho d’une rétrospective qui lui 
était consacrée au Musée d’Ixelles. L’artiste (1906-
2001) qui a basculé progressivement dans l’abs-
traction, oscillant entre la rigueur géométrique et 
l’effusion lyrique, est enfin reconnue aujourd’hui 
comme l’une des coloristes les plus douées et les 
plus originales de tout l’art belge moderne. 

Enfin la troisième exposition Avec le groupe L’Assaut 
a apporté un éclairage nouveau sur ce groupe 
actif entre 1925 et 1928 et composé de peintres, 
d’écrivains et d’hommes de théâtre. Il se distin-
guait notamment par l’organisation d’événements 
en plein air jugés extrêmement extravagants à 
l’époque. Marthe Donas en fit partie avant d’inter-
rompre son activité picturale pendant vingt ans. 

Des DonaTions !

L’engouement suscité par ces différentes mani-
festations a permis au Musée Marthe Donas de 
recevoir une cinquantaine d’œuvres offertes pas 
Serge Goyens de Heusch. Cette donation s’arti-
cule autour de trois axes : des femmes artistes, 
des dessins de peintres belges et un ensemble de 
gravures de Jean Brusselmans, qui rejoignent ainsi 
un tableau de M. Donas (Les buveurs) que S. Goyens 
avait précédemment donné au musée.

Dans la foulée de ce geste généreux, la nièce de 
Berthe Dubail a fait don au musée de deux œuvres 
abstraites qui 
nous permettent 
de compléter 
notre panorama 
de la création 
féminine en Bel-
gique.

Très récemment, 
la Communauté 
française de Bel-
gique a accepté 
de mettre en dé-
pôt permanent au 
musée Femme se 
poudrant (1918), 
tableau réalisé 
par M. Donas lors 
de son séjour pa-
risien. La mise à 
disposition d’une 
œuvre majeure 
de l’artiste, qui 
enrichit notre ac-
crochage perma-
nent, constitue en 
outre une recon-
naissance offi-
cielle du Musée 
Marthe Donas.

Des excursions

La vie du musée ne concerne pas que des expo-
sitions. Les excursions mises sur pied permettent 
aux participants de nourrir leur intérêt pour l’art 
par la visite de rétrospectives importantes et de 
lieux culturels illustrant la création artistique du 
XXè siècle. C’est ainsi qu’en cette année 2013, nous 
avons pu découvrir l’exposition  Modernisme. L’art 
abstrait belge et l’Europe au Musée des Beaux-Arts 
de Gand et le Musée Constant Permeke à Jabbeke 
(8/6/2013).

Les amis Du mimDo

Une association d’amis, qui existe depuis 2012, 
entend promouvoir le musée et ses activités. 

A chacune des initiatives lancées par le Musée, des 
avantages sont réservés aux membres de l’Asso-
ciation des Amis Ainsi moyennant une cotisation 
annuelle de 15€ par personne ou de 25 par famille, 
vous bénéficierez de réduction sur les catalogues 
et les excursions, d’invitation aux vernissages et 
d’entrées gratuites à chacune de vos visite au 
Musée. 

Plus que jamais, nous avons besoin de votre sou-
tien pour assurer le développement de notre pe-
tite institution, à un tournant de son existence. 
Rejoignez-nous pour nous aider à atteindre nos 
objectifs.

Coordonnées bancaires :  
BE30 0016 5911 6490-GEBABEBB  
Communication :  
« Amis MIMDO + nom et prénom »

> hélène de schoutheete,   
 Echevine de la Culture
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2013 uNE ANNéE ExCEPtIoNNEllE !

MArTHE DoNAS - Femme se poudrant - 1918

MArTHE DoNAS - Les buveurs - 1947

exposiTion permanenTe :  
Découvrir La femme

le musée marthe donas est ou-
vert les samedis et les dimanches* 
de 14h à 18h (17h durant l’hiver) 
ou en semaine sur rendez-vous  
(Monique LENOIR-0471/21 63 88).

A votre arrivée vous y serez accueilli 
par Monique, Christine ou Willy, Marie-
Laurence, Fiona ou Nicolas, ...

Une fois passée la porte de cette jolie 
chapelle, vous découvrirez l’œuvre de 
Marthe Donas sous différentes facettes 
selon l’accrochage. Des dessins inédits 
ont rejoint les œuvres représentatives 
du travail de Marthe Donas. De l’aca-
démie à l’abstraction, c’est tout un par-
cours d’artiste qui évolue, c’est toute 
une vie de femme qui se dévoile.

Vous pourrez aussi approcher ce qu’ont 
été la vie et l’œuvre de Marthe Donas 
à travers le très beau film réalisé à son 
sujet (20 minutes).

Si vous le souhaitez certains membres 
de l’équipe pourront également vous 
guider avec compétence et enthou-
siasme.

C’est grâce à cette équipe nouvelle-
ment agrandie que le Musée peut vivre.

Et si certains se sentaient tentés par 
l’aventure d’accueillir ou/et guider le 
visiteur (ne fut-ce qu’une fois par mois), 
ils sont les bienvenus à rejoindre Mo-
nique Lenoir et son équipe.

* Entrée gratuite le 1er dimanche du 
mois.
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Les enfants sont véritablement les amateurs d’art 
de demain ; curieux et  dénués encore d’à priori, 
ils constituent le public singulièrement réceptif 
auquel  le Musée Marthe Donas accorde une at-
tention toute particulière. Chaque année depuis 
l’ouverture du musée, de nombreux enfants sont 
conviés à découvrir le lieu, et les expositions qu’il 
abrite,  au travers d’activités ludiques et/ou de 
bricolage.

Cette dynamique récréative du Musée Marthe 
Donas s’est dernièrement, dans le cadre de l’expo-
sition temporaire consacrée au Groupe l’Assaut, 
enrichie  d’une toute nouvelle  collaboration entre 
le CLI, les écoles de notre village et le Musée.

Depuis quelques mois, le CLI propose aux enfants 
des écoles des ateliers « Arts plastiques » autour 
des expositions. Grâce à la collaboration d’anima-
trices dynamiques et de la très active responsable 
du Musée, Monique Lenoir, le Musée a pu accueillir 
500 écoliers de l’entité, tous réseaux confondus et 
par ces activités artistiques, ouvrir, plus grandes 
encore,  les portes de leur imagination et de leur 
créativité.

Marie-Laurence Adyns et Aude Jacomet racontent :

En ce premier trimestre de l’année scolaire, nous 
avons eu le plaisir d’accueillir et de guider les élèves 
des écoles primaires d’Ittre et de Virginal. Cette deu-
xième expérience, après l’exposition de Catherine 
Piret en juin dernier, a été extraordinaire à plus d’un 
titre.

L’exposition montée par le musée M. Donas propo-
sait de découvrir des œuvres picturales des artistes 
belges du groupe l’Assaut. Loin de nous décourager, 
ce sujet pointu de l’Histoire de l’Art nous a motivées : 
comment aborder auprès de notre jeune public (5 à 
11 ans) le constructivisme figuratif et les formes géo-
métriques, les aplats de couleurs unies, l’abstraction 
des années 20 ?

Une évidence s’est imposée à nous : pour voir, il faut 
regarder !

C’est ainsi que nous avons procédé en demandant 
aux élèves de dire ce qu’ils voyaient. En premier lieu, 
tous essayaient de reconnaître une forme, un sujet. 
Et ils en voyaient des choses ! Leur imagination et le 
plaisir de jouer à observer étaient pour beaucoup 
sans borne.

« Moi je vois un bateau mais il est comme à l’envers », 
Rémi 4è P ou « On dirait un parapluie rose », ajoute 
Daniel

Puis, nous leurs demandions de décrire les moyens 
que les artistes ont mis en œuvre : les formes, les 
couleurs, les lignes, la perspective,... 

« Les triangles glissent, ils vont tomber », Eva 1ère P 
ou c’est « comme un puzzle mais il n’y a pas toutes 
les pièces » ou encore « toutes les pièces sont mélan-
gées » 

En observant et en décodant les tableaux de cette 
manière, les yeux ont lu et ont permis au cœur de 
ressentir les émotions que les artistes font passer. 
C’est ce qu’on voit qui touche le cœur et l’esprit et aide 
ensuite à créer.

« C’est comme si dans ma tête toutes les idées se 
mélangent et qu’à un moment tout devient clair et 
je comprends tout à coup. », Charlotte 6è P.

Dans la seconde partie de l’animation, chaque enfant 
a créé son tableau abstrait. Il s’agissait  de créer un 
tableau « inspiré par... ».

Les mots exprimés ainsi que tout ce qu’ils avaient pu 
observer et qui était toujours sous leurs yeux étaient 
les sources d’inspiration. Un mot choisi pouvait deve-
nir le titre de leur futur tableau.

Dans des papiers de couleurs, les élèves ont découpé 
des formes géométriques qu’ils ont ensuite collé. Les 
jeux de formes et de couleurs servent à construire 
l’image.

Le collage terminé, les élèves ont été invités à écrire 
les mots qu’ils avaient envie de retenir et de les garder 
comme témoins de ce qu’ils ont vu.

« La femme est concentrée sous la lampe mais aussi 
tellement calme et seule dans le vert clair et froid », 
Manon 5è P.

Chaque visite fut différente. Les élèves de quatrième 
voyaient bien que parfois rien de réaliste n’était repré-
senté et cela les perturbait beaucoup. Les première et 
deuxième années s’en donnaient à cœur joie dans les 
collages abstraits. Tandis que les aînés cherchaient à 
traduire des sensations ou émotions. Tous ont partici-
pé avec beaucoup de curiosité et d’envie de découvrir.

Merci à tous pour votre participation et votre 
confiance et merci pour ces moments de plaisir par-
tagés autour de l’art. 

Et à la prochaine fois...

> hélène de schoutheete,   
 Echevine de la Culture 

Le mimDo, c’esT aussi Des animaTions - aTeLiers

Crédits : CLI Crédits : CLI
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noms association

Monsieur Joseph ANGIoi Judo Club kAkEMoNo
Monsieur Freddy BEUBLET Jogging club de virginal
Mademoiselle Fiona BUIDIN Patro St Pierre virginal
Madame Michèle CoUNSoN royale Harmonie Communale de virginal
Monsieur Michel DETry royale Harmonie Communale de virginal
Monsieur Didier DUBrAy Confrérie du Crastoffé
Monsieur Christian FAyT Echevin
Madame Gisèle FINET Cercle des Gilles de virginal
Monsieur richard FLANDroy Echevin
Monsieur Nicolas JoACHIM Directeur de l’école communale de virginal
Monsieur Ferdinand JoLLy Bourgmestre
Madame Frédérique JorIS Secrétaire du comité de jumelage
Monsieur Jean-Michel MAGUIN vrEUx Membre actif du jumelage
Monsieur Jean-Paul METENS Judo Club kAkEMoNo
Monsieur André MoLLAErT Membre actif du jumelage
Madame Christine MoULIN/DEGrEvE Cercle des Gilles de virginal
Madame Françoise PEETErBroECk Présidente du CPAS
Monsieur Philippe PoULAINT Président du Conseil Consultatif des sports
Madame Anne SABBE SITI
Monsieur Daniel SAN roMAN Membre actif du jumelage
Monsieur Luc SHoUkENS Animateur – directeur du CLI
Monsieur Alain SorGELooS Cadets de la Marine
Monsieur Maxime TroNIoN Directeur de l’école communale d’Ittre
Madame Gerda vAN DEN BULCk Forge- SITI
Monsieur vincent vAN SCHEPDAEL Président du Conseil Consultatif de la jeunesse
Monsieur Daniel vANkErkovE Echevin responsable
Monsieur Marc vienne Confrérie du Crastoffé

  lE NouvEAu CoMIté DE JuMElAgE
Un nouveau comité de ju-
melage s’est mis en place.  
Il reprend toutes les personnes 
volontaires pour la réussite 
d’échanges, soit ponctuels, 
soit occasionnels, en plus des 
échanges bisannuels avec notre 
commune sœur d’Ecueillé. 

Je dois remercier quelques pion-
niers de l’échange Ittre-Ecueillé : 
Messieurs Givron, Loicq et Pierson, 
qui prennent un peu de recul mais 
resteront investis à nos demandes 
dans ce cadre. 

Nul doute que la commune sera 
dynamique dans ses relations 
avec nos amis français. 

Je remercie les membres de leur 
participation à ce comité et je suis 
certain que beaucoup de belles 
réussites humaines, culturelles, 
sportives, scolaires,... se préparent 
avec une telle équipe. 

Je remercie également Madame 
Frédérique Joris pour sa collabo-
ration et son aide efficace.

> Daniel vankerkove,  
 échevin du  
 Jumelage

  PourquoI uN CluB DE hoCkEy à IttrE ?
Les clubs les plus proches (Pingouin Nivelles, Watducks Waterloo, Wel-
lington Uccle) font partie des plus grands clubs du pays en terme de 
membres et enregistrent des listes d’attente de plus en plus longues.

Il est évident que la zone ouest du brabant Wallon est en manque 
de clubs et d’infrastructures ; les contacts avec la fédération ne font 
que confirmer cela.

Un projet sportif est en gestation depuis quelques temps sur la 
commune d’Ittre, celui-ci devrait englober un terrain de hockey. Afin 
que ce terrain fasse partie de ce projet, il a été demandé de créer un 
club pour que la commune puisse faire une demande de subsides 
nécessaires à la création de celui-ci.

Les DébuTs Du LYnx hocKeY cLub 
iTTre

La première année du club a été un vrai pari, la fédération demandant 
aux clubs d’inscrire les équipes fin juin, pour la saison suivante. Le 
souci était donc de choisir le nombre d’équipes à inscrire sans avoir 
encore de membres (un forfait coûte plus de 500 euros). Malgré le 
risque 4 équipes ont été inscrites pour le championnat: 2 poussins 
(5ans), 1 écureuil garçons (6/7 ans), 1 écureuil filles (6/7 ans). 

Le fuTur Du cLub

Le club a doublé le nombre de ses membres en moins de 2 ans; la vie 
sportive de la commune doit donc compter avec le Lynx. Celui-ci est 
reconnu comme un club familial, où tout le monde se connait et est 
le bienvenu. Le fair-play y est également un élément très important 
dans l’apprentissage du sport, tant chez les enfants que chez les 
adultes. Il va sans dire que le club a également un impact social sur 
la vie de la commune. 

La moTivaTion Des équipes

Que de soirées consacrées à préparer les débuts du club, ses activités, 
sa naissance au sein de la commune. Que de nuits blanches passées 
à se demander comment faire pour entraîner tous les membres 
qui ne demandent qu’à s’amuser, jouer ensemble, se rencontrer et 
représenter Ittre dans tous les clubs voisins.

La première année, l’unique ambition du comité était de per-
mettre aux enfants de s’amuser; les conditions n’étaient pas 
favorables  : le terrain que l’on nous prête est en gazon natu-
rel (très souvent  boueux sous nos latitudes, glissades assurées.  
Les enfants adorent, les parents beaucoup moins...). Malgré tout, 

les récompenses en fin de saison furent au rendez-vous, dont la 
plus importante, la coupe du fair-play du tournoi Boule et Bill au 
Wellington d’Uccle.

Afin de permettre aux membres de s’entraîner dans de bonnes condi-
tions, un défi fut lancé : trouver un terrain synthétique. Ce qui n’est 
pas facile malgré la fédération qui nous soutient. Défi réussi, les 
enfants ont l’autorisation de s’entrainer à Tubize, sur le terrain de 
football synthétique de l’UrBSFA.

La même volonté habite le comité pour la réalisation du projet d’in-
frastructures à virginal. Infrastructures pour toute la vie sportive 
communale, et pas uniquement pour le hockey. Priver la commune 
d’un tel complexe n’aurait pour conséquence que le départ ou la fin 
de certains clubs de l’entité ; comment annoncer à des enfants qui 
ne demandent qu’à pratiquer leur sport, qu’ils ne pourraient plus le 
pratiquer près de chez eux.

> Daniel vankerkove
 Echevin des sports

  lE trAItEMENt DEs 
DéChEts 
PrINCIPE Du Coût-vérIté
Il y a quelques jours, vous avez reçu 
l’invitation à payer la taxe sur l’enlè-
vement des déchets pour l’année 
2014.

Depuis 2013, la région Wallonne 
impose aux communes le principe du 
coût-vérité : le citoyen doit prendre 
en charge 100% de ce que coûte le 
traitement des déchets.

Cette intervention du citoyen se 
fait sous deux formes différentes : 
une partie fixe (taxe) et une partie 
variable en fonction de la production 
de déchets de chacun (sacs poubelles 
payants). 

L’addition de ces taxes et du produit 
de la vente des sacs poubelles repré-
sente le coût total du traitement des 
déchets à Ittre. Suivant l’évolution 
de ce coût, la taxe ou le prix des sacs 
poubelles sont adaptés pour refléter 
100% de celui-ci.

La taxe que vous venez de recevoir 
(partie fixe) a été revue depuis l’exer-
cice 2013 pour atteindre ce coût-vé-
rité. 

Le montant de la taxe s’élève à :

• 50 € pour une personne isolée
• 65 € pour un ménage de 2 per-

sonnes
• 85 € pour un ménage de 3 per-

sonnes et plus
• 85 € pour une seconde résidence
• 85 € pour un établissement 

commercial ou artisanal à une 
adresse autre que le domi-
cile  sauf pour les personnes 
isolées

• 85 € pour un établissement 
industriel

• 100 € pour un établissement 
commercial ou artisanal à la 
même adresse que le domicile 
pour deux personnes

• 85 € pour une communauté par 
groupe de 10 personnes

• 5 € de ristourne aux familles de 
5 personnes et plus

• 12 € de ristourne  pour isolé si 
revenu = rIS

• 20 € de ristourne   pour mé-
nage  si revenu = rIS.

> hélène de schoutheete, Echevine des Finances 
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  ExPrEssIoN PolItIquE : P.A.
ouI, C’Est PossIBlE !
Est-il possible de faire de la politique autre-
ment ? 

Est-il possible de construire des lieux, des 
espaces dans lesquels les citoyens s’installent 
pour mener un débat politique ?

Au contraire de la majorité actuelle qui 
n’y croit guère, et leur manière de mener 
enquête publique autour du débat éolien 
le prouve largement, notre groupe Parti-
cipation et Alternatives (PA) œuvre à cette 
démarche d’éducation permanente depuis 
30 ans maintenant.

Le débat politique existe partout, dans tous 
les groupes, dans toutes les discussions qui 
rassemblent des citoyens ittrois. Chacun à un 
point de vue sur ce qui va bien, sur ce qu’il faut 
améliorer et/ou modifier dans son village. 
Et puisque, selon nous, ce point de vue est 
important, il mérite d’être relayé vers les lieux 
de décisions.

Nous nous posons en faux contre ce jeu dans 
lequel s’installe trop vite nos représentants à 
savoir une démocratie représentative qui à 
la fois se déconnecte des citoyens et dans un 
même temps les instrumentalise pour avali-
ser leurs projets pharaoniques. La référence 
faite par l’échevin des sports à un avis jamais 

émis par le conseil consultatif des sports à 
propos du projet d’infrastructure sportive à 
virginal en est un bon exemple !

PA porte et croit en une démocratie partici-
pative qui permet à chacun/e de donner son 
point de vue, de l’enrichir des connaissances 
des autres et de construire ainsi, en groupe, 
une expression étayée sur une probléma-
tique particulière. Cette manière de faire, 
nous permet d’obtenir au final à la fois de 
belles discussions de fond et un point de vue 
fort, connecté, et capable de rassembler des 
visions contradictoires.

Actuellement, en marge du débat éolien qui 
occupe le centre de la scène, PA se penche 
prioritairement sur le débat énergétique qui 
nous amène à envisager l’ensemble des éner-
gies alternatives afin de nous permettre, sans 
heurts, de quitter le nucléaire classique et les 
énergies fossiles en voie d’extinction dans un 
processus transitoire, cohérent et efficient.

> Pour PA, 
 Patrick Monjoie

  ExPrEssIoN PolItIquE : EColo
ProDuCtEurs loCAux Et éNErgIE 
Quelle belle atmosphère le dimanche 24/11 à 
Haut-Ittre pour notre distribution des arbustes 
fruitiers à fruits rouge. Près de 200 personnes 
nous ont rendu visite et ont apprécié notre 
campagne « petits fruits... grands effets », qui 
consistait à distribuer des plants de groseil-
liers, cassissiers ou framboisiers.

La distribution était accompagnée d’un petit 
marché des producteurs locaux : légumes, 
pommes de terre, produits laitiers, potirons 
et branches de saules (vous trouverez les 
coordonnés des producteurs sur notre site  
www.ittre.ecolo.be). En plus, un bol de soupe, 
un vin chaud ou un jus de pomme était offert.

organisateurs, exposants et le public étaient 
ravis !

voilà une activité qui s’inscrit bien dans le 
cadre de la mise en place par la commune du 
PCDr ( le Plan Communal de développement 
rural).

Dans le débat autour de l’énergie soulignons 
que la réponse de la majorité communale dans 
le dernier bulletin communal, se focalise sur 
les non dépenses réalisées en 2012 sous la 
majorité précédente en matière d’économie 
d’énergie mais ne parle pas du travail d’inven-
taire, de plan d’action élaboré pour réaliser de 

réelles économies d’énergies. Elle ne répond 
pas non plus aux choix non écologiques qu’elle 
a réalisés en 2013.Le concours des énergies 
renouvelables, nous allons le gagner en réa-
lisant des actes concrets, pas en appelant les 
habitants à voter pour Ittre.

Nous vous conseillons par ailleurs de regar-
der la séquence de Tvcom au sujet de l’éolien 
ittrois : 

http://www.tvcom.be/index.php/info/
news/11918

Dommage que le Bourgmestre n’y parle pas 
du sondage éolien réalisé par la commune 
en 2010 et dans lequel les habitants d’Ittre se 
sont prononcés à 65% pour l’éolien et ceci sur 
base de 2 projets concrets.

Les citoyens seraient-ils plus responsables que 
nos décideurs politiques ?

Très bonne fin d’année, et n’oubliez pas nos 
producteurs et commerces locaux pour vos 
cadeaux et repas de fêtes !

> Pour Ecolo 
 Céline Debatty, France 
 Defrenne et Claire goethals

les élèves de 6è année, encadrés par Madame sophie Albert, 
leur titulaire, ont créé une « mini-entreprise » autour d’un 
détergent écologique, primé ce mardi 26 novembre 2013, 
au 6è forum des innovations pédagogiques, organisé par 
schola ulB.

Suite à la visite de la station d’épuration de virginal, pour son inau-
guration en mars 2013, les élèves de P5 (à l’époque) de l’école com-
munale d’Ittre ont décidé de trouver une solution alternative aux 
savons qui polluent nos rivières.

Après avoir testé plusieurs recettes de détergents écologiques, ils 
ont fabriqué leur propre produit. Convaincus de son efficacité, ils ont 
décidé de le produire en plus grande quantité, le mettant en vente à 
l’école et lors des festivités locales.

Avec l’accord du Pouvoir organisateur, ils l’ont baptisé « écoléo ».

Logos, publicités, lettre de demande d’autorisation, étude de marché, 
production et vente, autant d’étapes parcourues dans le but d’inciter 
la population ittroise à adopter un comportement respectueux de 
leur environnement, car la recette du produit est jointe à chaque 
écoléo vendu.

Les bénéfices engendrés par la vente serviront au financement du 
voyage marquant le terme de leur scolarité primaire.

Cette création est devenue le point de départ de nombreuses leçons 
en math, français et éveil scientifique. Prix de vente et bénéfice n’ont 
plus de secret pour eux !

L’asbl Schola ULB, ayant eu vent de cette entreprise, a insisté pour 
qu’elle figure parmi les autres projets retenus pour la 6è édition 
du forum des innovations pédagogiques, destiné, cette année, au 
primaire.

Ecoléo a donc été sélectionné avec 35 autres projets pour être pré-
senté à des professionnels et experts de l’enseignement, le mardi 26 
novembre, dans les locaux de l’ULB.

Madame Sophie Albert 
et Monsieur Maxime 
Tronion, le directeur 
de l’école communale 
d’Ittre, sont allés dé-
fendre « écoléo » dans 
la capitale.

Après une journée riche en partage d’idées et de rencontres, ils ont 
eu l’immense joie de recevoir le prix du projet « le plus innovant », 
en présence des ministres onkelinx, Schyns, Doulkeridis et de Godi, 
le papa de l’ « élève Ducobu ».

C’est donc des étoiles plein les yeux que les élèves de 6è ont reçu le 
trophée et le diplôme récompensant leur travail. Ils recevront aussi 
250€ et une équipe de tournage réalisera un spot expliquant leur 
projet aux autres écoles de la fédération Wallonie-Bruxelles. Un 
journaliste du journal des enfants viendra, également, interviewer 
les élèves en classes très prochainement.

Bref, une belle vitrine pour ce chouette projet !

> richard Flandroy
 Echevin de l’Enseignement

  EColéo : PrIx Du ProJEt « lE Plus INNovANt »
EColE CoMMuNAlE D’IttrE

  réPoNsE à EColo 
Le collège tient à préciser que le débat du dernier conseil communal était consacré à la cartographie éolienne sur la commune d’Ittre et non pas sur l’opportunité de l’installation d’un parc éolien à Haut-Ittre 
que le sondage visait plus particulièrement en 2010. Sur 206 questionnaires reçus à l’époque, 57,3 % y étaient favorables (49 questionnaires y étaient « plutôt d’accord » et 69 « tout à fait d’accord » - marge 
d’erreur de 7% et niveau de confiance de 95%).

> Pour le Collège, Ferdinand Jolly, Bourgmestre
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Matagne tHéodore  : né le 16/09/2013 à 
Braine-l’Alleud
laurent ManoaH : née le 7/11/2013 à 
Nivelles
andrIantaFIKa sIMon  : né le 10/11/2013 à 
Anderlecht
MatHIeu CyrIl  : né le 15/11/2013 à 
Braine-l’Alleud

  NAIssANCEs

auguet JulIa : décédée le 10/11/2013 à La 
Louvière
Janssens Josse  : décédé le 18/11/2013 à 
Nivelles
duBé MarlIse  : décédée le 24/11/2013 à 
Ittre

  DéCès

Prochain conseil communal : 

 Le 17 Décembre 2013 – 19h

GranD pLace  

> Christian Fayt, officier de l’Etat Civil

  vIsItE stuDIEusE à IttrE 
Le Bourgmestre de kolwezi s’est surtout attaché à la résolution 
de la problématique des déchets dans notre Commune et au 
fonctionnement de nos services.

Il a visité l’usine de valorisation énergétique de virginal et s’est 
entretenu longuement avec le Directeur technique du site.

Le secrétaire d’Etat Philippe Courard a visité notre service rési-
dentiel pour adultes handicapés La Maisonnée à Haut-Ittre.

Il en a profité pour informer et s’informer sur les possibilités 
d’application de la nouvelle réglementation qui sera mise en 
vigueur sous peu.

> Daniel vankerkove 
 Echevin de l’Information

  AvIs à lA PoPulAtIoN 
La SPrL CEMEPrE nous informe que, comme chaque année à cette période, le personnel affecté au ramassage des déchets ménagers 
dans l’entité désire présenter leurs vœux de fin d’année.

> le Collège communal
  l’ADMINIstrAtIoN CoMMuNAlE 

DélIvrE lEs PAssEPorts  
BIoMétrIquEs DEPuIs lE  
21 NovEMBrE 2013

attentIon : 
les normes de 
qualité pour la 
délivrance du 
document ont 
été renforcées. 
Notamment 
dans la quali-
té de la photo 
demandée :

Ne souriez pas 
sur vos photos 
de passeport !

Si vous avez besoin d’un nouveau passeport, soyez très 
attentif à votre photo.

Elle doit, en effet, être aux normes de l’o.A.C.I. (orga-
nisation de l’Aviation Civile Internationale). Ces normes 
sont plus strictes que par le passé. Si la photo n’est pas 
conforme, l’administration communale devra la refuser.

vous pouvez consulter  le site  :  
http://diplomatie.belgiumbe/fr  
pour plus de renseignements.


